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A octubre, Prodecon coadyuva al erario con 18,978 millones de pesos 

Dicha cantidad es debido a que se han suscrito 926 acuerdos de un total de 1,952 

en lo va del año. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) ayudó al fisco con 

18,978 millones de pesos (mdp) en el periodo enero-octubre del 2021 a través de la 

figura del Acuerdo Conclusivo. 

Esta cifra representa un incremento de 22% si se compara con lo ingresado al erario 

en todo el 2020 por esta vía, que fue de 15,549 millones de pesos. Asimismo, la 

Procuraduría detalló que se han suscrito 926 Acuerdos Conclusivos de un total de 

1,952 en lo va del año. 

Ante ello, la Prodecon actualizó su expectativa y estima que al cierre del 2021, se 

supere 25% la cantidad registrada el año pasado. 

Estos números son en gran medida debido a los cambios que sufrió la figura del 

Acuerdo Conclusivo en la Miscelánea Fiscal 2021, donde se dio certeza a los 

contribuyentes en cuanto al plazo de 20 días hábiles para la presentación de la 

solicitud de un Acuerdo Conclusivo. 

“También tiene que ver la confianza para que los contribuyentes se acerquen a la 

Procuraduría para concluir sus diferencias con el fisco”, comentó en entrevista Luis 

Fernando Balderas, subprocurador de Acuerdos Conclusivos de la Prodecon. 

En este tenor, se observó que en el periodo enero-octubre se presentaron 1,952 

solicitudes de los contribuyentes para llegar a acuerdos con el SAT a través de esta 

figura. Esto representó un incremento anual de 11% ya que en el mismo periodo del 

2020 se contabilizaron 1,738 trámites. 

La Procuraduría dio a conocer que del 2014 a noviembre del 2021 ha habido 15,690 

solicitudes, de las cuales 80% pertenecen a personas morales y 20% a personas 

físicas. Respecto a las personas morales, sólo 9% pertenece a grandes 

contribuyentes. 

Ganan todos 

El Acuerdo Conclusivo es voluntad del contribuyente que tiene confianza en la 

Prodecon y también de la autoridad fiscal para llegar a buen puerto. 

Es ganar ganar. El contribuyente logra regularizarse y el Estado logra tener la 

recaudación justa evitando conflictos”, comentó. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/A-octubre-Prodecon-coadyuva-al-erario-con-18978-millones-20211122-0095.html


                                                                                                                                                                                    

16 
 

En este sentido, Balderas recordó que para el Estado la impartición de justicia 

también cuesta y cuesta mucho, entonces el hecho de que resuelvan un problema 

fiscal con un contribuyente (sin llegar a un juicio) implica un ahorro. 

Cambios al Código Fiscal 

El subprocurador Balderas espera que con el cambio al Código Fiscal de la 

Federación, que entrará en vigor en el 2022 y en donde se establece un plazo de 

12 meses para la conclusión de un acuerdo entre el fisco y el contribuyente, más 

gente se interese por esta herramienta fiscal. 

“No generará ninguna afectación, al contrario; los contribuyentes al saber que se 

cuenta con 12 meses para lograr un acuerdo plantearán las propuestas para aportar 

documentación de manera más oportuna que permita el cumplimiento al principio 

de celeridad”, comentó el funcionario. 

En este tenor, la Prodecon reveló que 80% de los trámites de Acuerdos Conclusivos 

terminan en menos de un año. En dado caso que no se suscriba un acuerdo 

simplemente se terminará el procedimiento. 

“Aquí la gran labor que tendremos es con nuestros procesos, y lógicamente con la 

participación de las autoridades fiscales y de los contribuyentes, para lograr que en 

12 meses se lleve a cabo una solución de las diferencias que existan”, dijo el 

entrevistado. 
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Inicia Tercer Foro Regional Para el Desarrollo Empresarial en Zamora 

En la ciudad de Zamora, se inauguró este lunes el Tercer Foro Regional para el 

Desarrollo Empresarial 2021, en donde se ofrecerán talleres para capacitar a las 

empresas de la región. 

Este evento fue inaugurado por el secretario del ayuntamiento Felipe Umaña Melo, 

quien detalló que se buscará abonar al desarrollo de los trabajadores, así como 

emprendedores de la región. 

Además de fortalecer grandes empresas e industrias, cumpliendo con el objetivo 

internacional de invertir en educación y empleos, planteado por la Comisión de 

Economía para América Latina y El Caribe de la ONU. 

En este foro, se contará con la participación de exponentes de distintas instituciones 

como la Banca de Desarrollo Nacional Financiera (Nafin) y el Banco de México, 

específicamente personal de Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura 

(FIRA). 

También se harán presentes representantes de la Procuraduría de la Defensa del 

Consumidor (Prodecon), el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y del 

Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit). 

En el primer día de actividades, se otorgaron los talleres presenciales de Aspectos 

Relevantes de la Reforma Fiscal 2022, a cargo de Liz Marisol Gómez González, 

delegada de Prodecon en Michoacán y Oportunidades de Financiamiento para la 

Agroindustria por parte de Erik Virgen Jiménez, delegado de Fira en Zamora. 

Para este martes se ofrecerán las capacitaciones de Ambiente Favorable para la 

productividad y la competitividad, Nuevos Productos de Créditos de Infonavit, 

Manejo de los Plásticos Agrícolas y Contaminación del Suelo y por último en 

Implementación de HACPP Básico. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldezamora.com.mx/local/inicia-tercer-foro-regional-para-el-desarrollo-empresarial-en-zamora-7509852.html
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A OCTUBRE, PRODECON COADYUVA AL ERARIO CON $18,978 MILLONES 

Entornointeligente.com / La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) ayudó al fisco con 18,978 millones de pesos (mdp) en el periodo enero-

octubre del 2021 a través de la figura del Acuerdo Conclusivo. 

Esta cifra representa un incremento de 22% si se compara con lo ingresado al erario 

en todo el 2020 por esta vía, que fue de 15,549 millones de pesos. Asimismo, la 

Procuraduría detalló que se han suscrito 926 Acuerdos Conclusivos de un total de 

1,952 en lo va del año. 

Ante ello, la Prodecon actualizó su expectativa y estima que al cierre del 2021, se 

supere 25% la cantidad registrada el año pasado. 

Estos números son en gran medida debido a los cambios que sufrió la figura del 

Acuerdo Conclusivo en la Miscelánea Fiscal 2021, donde se dio certeza a los 

contribuyentes en cuanto al plazo de 20 días hábiles para la presentación de la 

solicitud de un Acuerdo Conclusivo. 

“También tiene que ver la confianza para que los contribuyentes se acerquen a la 

Procuraduría para concluir sus diferencias con el fisco”, comentó en entrevista Luis 

Fernando Balderas, subprocurador de Acuerdos Conclusivos de la Prodecon. 

En este tenor, se observó que en el periodo enero-octubre se presentaron 1,952 

solicitudes de los contribuyentes para llegar a acuerdos con el SAT a través de esta 

figura. Esto representó un incremento anual de 11% ya que en el mismo periodo del 

2020 se contabilizaron 1,738 trámites. 

La Procuraduría dio a conocer que del 2014 a noviembre del 2021 ha habido 15,690 

solicitudes, de las cuales 80% pertenecen a personas morales y 20% a personas 

físicas. Respecto a las personas morales, sólo 9% pertenece a grandes 

contribuyentes. 

Ganan todos El Acuerdo Conclusivo es voluntad del contribuyente que tiene 

confianza en la Prodecon y también de la autoridad fiscal para llegar a buen puerto. 

“Es ganar ganar. El contribuyente logra regularizarse y el Estado logra tener la 

recaudación justa evitando conflictos”, comentó. 

En este sentido, Balderas recordó que para el Estado la impartición de justicia 

también cuesta y cuesta mucho, entonces el hecho de que resuelvan un problema 

fiscal con un contribuyente (sin llegar a un juicio) implica un ahorro. 

 

https://www.entornointeligente.com/22/11/2021/a-octubre-prodecon-coadyuva-al-erario-con-18978-millones/
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Cambios al Código Fiscal El subprocurador Balderas espera que con el cambio al 

Código Fiscal de la Federación, que entrará en vigor en el 2022 y en donde se 

establece un plazo de 12 meses para la conclusión de un acuerdo entre el fisco y el 

contribuyente, más gente se interese por esta herramienta fiscal. 

“No generará ninguna afectación, al contrario; los contribuyentes al saber que se 

cuenta con 12 meses para lograr un acuerdo plantearán las propuestas para aportar 

documentación de manera más oportuna que permita el cumplimiento al principio 

de celeridad”, comentó el funcionario. 

En este tenor, la Prodecon reveló que 80% de los trámites de Acuerdos Conclusivos 

terminan en menos de un año. En dado caso que no se suscriba un acuerdo 

simplemente se terminará el procedimiento. 

“Aquí la gran labor que tendremos es con nuestros procesos, y lógicamente con la 

participación de las autoridades fiscales y de los contribuyentes, para lograr que en 

12 meses se lleve a cabo una solución de las diferencias que existan”, dijo el 

entrevistado. 
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En Zamora, inauguran 3er. Foro Regional Para el Desarrollo Empresarial 2021 

Desarrollar, impulsar y generar con sostenibilidad y de manera responsable 

acciones para la economía de la región, es parte de las encomiendas del actual 

gobierno de Zamora, puntualizó el secretario del Ayuntamiento Felipe Umaña Melo, 

en el marco de la inauguración del 3er. Foro Regional para el Desarrollo Empresarial 

2021, que ofrecerá capacitaciones en diversos temas a lo largo de la presente 

semana. 

En representación del presidente Carlos Soto Delgado, Umaña Melo detalló que 

América Latina es la esperanza agroalimentaria por las bondades que se tienen, 

como el suelo, el agua, el clima y la condición económica, las cuales deben ser 

aprovechadas para seguir creciendo. 

Recalcó que el foro coadyuvará al desarrollo de los trabajadores y los 

emprendedores y que además se fortalezcan grandes empresas e industrias, con 

lo cual se dará cumplimiento al objetivo de invertir en educación y empleos que son 

recomendaciones de la comisión económica para América Latina y el Caribe. 

El secretario del Ayuntamiento puntualizó que el gobierno municipal trabaja de la 

mano con la agenda 2030 para el desarrollo sostenible de la ONU, que es la 

columna vertebral de la cual emanan las acciones del municipio para estos tres 

años, cumpliendo con el marco ético que la rige, como es el desarrollo económico 

equitativo, la sustentabilidad ecológica, la justicia social, la democracia, cuidado a 

la comunidad, el estado de derecho, la no violencia y la paz. 

Luis Miguel García, presidente de CANACINTRA Zamora, comentó que en este foro 

se congregan dependencias como NAFIN, FIRA, Prodecon, el IMSS e Infonavit, con 

el único fin de capacitar a las empresas en diversas áreas, para que puedan seguir 

creciendo y ser competitivas. 

Puntualizó que, en esta semana de labores, con capacitaciones presenciales y en 

línea se pretende actualizar sobre la normatividad vigente, además de difundir los 

diferentes esquemas de financiamiento que se tienen. 

 

 

 

 

 

https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-zamora-inauguran-3er-foro-regional-para-el-desarrollo-empresarial-2021
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En el primer día de actividades se otorgaron los talleres presenciales de “Aspectos 

Relevantes de la Reforma Fiscal 2022”, a cargo de Liz Marisol Gómez González, 

delegada de Prodecon en Michoacán y “Oportunidades de Financiamiento para la 

Agroindustria” por parte de Erik Virgen Jiménez, delegado de FIRA en Zamora. 

Para este martes se ofrecerán las capacitaciones Ambiente Favorable para la 

productividad y la competitividad, Nuevos Productos de Créditos de INFONAVIT, 

Manejo de los Plásticos Agrícolas y Contaminación del Suelo, Implementación de 

HACPP Básico. 
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Contadores públicos de Zacatecas celebran su 50 aniversario 

En el Colegio de Contadores Públicos de Zacatecas se ha forjado la fraternidad, la 

empatía la complicidad, para fundar, desarrollar, fortalecer y posicionar a nuestra 

profesión como la mejor organizada del país, con normas autoimpuestas 

procurando con ello los más altos estándares de calidad para servir a la sociedad, 

expresó la L.C.C. Hilda Felicitas Cortes Hermosillo, Presidenta del Colegio de 

Contadores Públicos de Zacatecas, A.C. durante la ceremonia para festejar los 50 

años del Colegio. 

Al dirigirse a las y los integrantes del Colegio, les dio la más afectuosa y fraterna de 

las bienvenidas agradezco la presencia de los socios fundadores, ex presidentes, 

integrantes de consejo directivos, asociados, amigos, todos. Es para mí un honor 

estar presidiendo en estos momentos a nuestro colegio, nunca imagine que me 

tocaría vivir la emoción de preparar la celebración de los primeros 50 años de su 

fundación y ser testigo de las bodas de oro de este Instituto Colegiado con la 

sociedad. 

Para nosotros los profesionales de la contaduría es ver realizado un proyecto un 

sueño visionario que imaginaron un grupo de jóvenes emprendedores pues 

contaban con escasos 25 años en promedio, 15 jóvenes, la mayoría zacatecanos 

de nacimiento, quienes dieron inicio a lo aventura de crear y dar vida a este 

organismo profesional. 

Además, agradeció a sus fundadores Contadores Públicos Víctor Manuel Rentería 

Mier, María Isabel Estela Ornelas Martínez, Juan Zesatí Jiménez, Jesús Eduardo 

Rentería Mier, por mencionar solo los que hoy nos honran con su presencia, no 

omito al Contador Jesús López Díaz, que por motivos familiares no le fue posible 

acompañarnos, gracias por la confianza depositada en todos nosotros los que 

hemos coincidido con Ustedes, compartiendo no solo el ser Contadores Públicos, 

sino también la vocación de servicio y amor a nuestra profesión.} 

 

 

 

 

 

 

https://www.periodicomirador.com/2021/11/22/contadores-publicos-de-zacatecas-celebran-su-50-aniversario/
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En esta ceremonia para celebrar el 50 Aniversario del Colegio de Contadores 

Públicos de Zacatecas, estuvieron presentes L.C.C. Ma. del Consuelo Castañeda 

Hidalgo, Vicepresidenta del Colegio de Contadores Públicos de Zacatecas, A.C. 

L.C.C. Hilda Felicitas Cortes Hermosillo, Presidenta del Colegio de Contadores 

Públicos de Zacatecas, A.C. Dr. Salvador del Hoyo Soto, Director de la Unidad 

Académica de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de 

Zacatecas “Francisco García Salinas”; C. P. C. Fernando Robles Gutiérrez, 

Vicepresidente Regional Zona Noreste, y la Dra. Silvia Saavedra Juárez, 

Subsecretaría de Egresos, en representación del Gobernador Constitucional del 

Estado de Zacatecas Lic. David Monreal Ávila. 

Durante la ceremonia, se hizo la entrega de Reconocimientos a socios fundadores: 

C.P.C. Víctor Manuel Rentería Mier, Periodo 1971-1973. Como Presidente 

Fundador del Colegio de Contadores Públicos de Zacatecas, acude a recibir el 

Reconocimiento su esposa. 

A la C.P. Ma. Isabel Estela Ornelas Martínez. Como única mujer fundadora del 

Colegio de Contadores Públicos de Zacatecas y primer mujer docente de la Facultad 

de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de Zacatecas. 

C.P. Juan Zesati Jiménez. Como Socio Fundador del Colegio de Contadores 

Públicos de Zacatecas y destacado empresario Zacatecano. 

C.P. Jesús Eduardo Rentería Mier. Como Socio Fundador del Colegio de 

Contadores Públicos de Zacatecas. 

También se entregaron reconocimientos a C.P. Manuel Buenrostro Raygoza, 

Periodo 1973-1975; estuvo presente en su representación su hija María Eliza 

Buenrostro Sesscose; C.P. Javier Márquez Robles, 1981-1983; C.P. Pablo Esparza 

García, 1987-1988; C.P.C. Ma. Graciela Espino Zapata, periodos:1988-1989, 1999-

2000 y 2013. 

De igual manera, se entregó un reconocimiento a C.P. Raúl León García Pérez, 

1991-1992; C.P. Juan Antonio González Hernández, 1992-1993; C.P.C. Luis 

Alfonso Santos Rayas, Periodos:1993-1994, 2018 y 2019; C.P.C. Guillermo Huizar 

Carranza, 1994-1995; C.P.C. José Alberto Madrigal Sánchez, Periodos:1996-1997 

y 2016; C.P.C. Ernesto Acosta Escalante, 1997-1998; C.P.C. Salvador Santillán 

Hernández, 1998- 1999; C.P.C. Ma. Teresa Villegas Santillán, 2000-2001 y 2020; 

L.C. Nicolás Castañeda Tejeda, 2002; C.P.C. Salvador Llamas Raygosa, 2003, en 

su representación acude su esposa María Teresa Navarro y su hija. 

Asimismo, se hizo entrega de reconocimientos a C.P.C. Jesús Limones Hernández, 

2004; L.C. Elisabeth Núñez Monreal, 2005; C.P. Ma. Teresa López García, 2006; 

L.C.C. Hilda Felicitas Cortes Hermosillo, 2007 y 2021; L.C.C. Benjamín Venegas 

Montalvo, 2008; L.C.C. Verónica Adriana Luna Sánchez, 2009 y 2010; L.C.C. 
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Ángeles Dávila Hernández, 2012; L.C.C. Edmundo Guerrero Sifuentes, 2014; 

L.C.C. Fernando Robles Gutiérrez, 2015; L.C.C. José Ma. Maldonado Ibarra, 2017. 

Dentro de la Ceremonia se presentó una Galería Fotográfica de Ex presidentes del 

Colegio. Además, se hizo la presentación del libro “Memorias que quedan 

plasmadas”, con el prólogo del CP Javier Márquez Robles. 

A los festejos por el 50 Aniversario del Colegio, asistieron como Invitados Especiales 

el Dr. Pablo Quezada Gámez; Lic. José Edgar González Cancino, Administrador 

Desconcentrado de Servicios al Contribuyente; Lic. Francisco Javier Cordero 

Lerma, Titular de la Auditoría Fiscal del SAT; Lic. Irma Leticia Contreras Martínez, 

Administradora Desconcentrada Jurídica De Zacatecas “1”; Lic. Saúl Castañeda 

Sánchez, Presidente del Colegio de Notarios de Zacatecas; Lic. Eduardo Fernando 

Noyola Nuñez, Comisionado Estatal de la Defensa del Contribuyente; Lic. Rocío 

Escobedo Murillo, Gerente de Recaudación Fiscal en la Delegación Regional 

Zacatecas INFONAVIT, y M.D.F. Abel Salas Vargas, Delegado de la PRODECON 

en Zacatecas. 

Finalmente, la C.P.C. y Dra. Laura Grajeda Trejo, Presidente del Instituto Mexicano 

de Contadores Públicos de Zacatecas, envió un emotivo mensaje alas y los 

integrantes del Colegio de Zacatecas, con motivo de la celebración de los 50 años 

de Fundación. 
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Una contribuyente obtuvo la devolución del ISR retenido cuando percibió ingresos 

de su Afore 

La Prodecon apoyó a una contribuyente a obtener su devolución del ISR a través 

del formato electrónico de devoluciones.  

La Procuraduría de Defensa del Contribuyente (Prodecon) recientemente compartió 

el caso de una contribuyente que obtuvo la devolución de saldo a favor por el 

concepto del Impuesto Sobre la Renta (ISR) procedente de los recursos obtenidos 

de su Administradora de Fondos para el Retiro (Afore). 

Prodecon ayudó a la contribuyente 

En este caso, la contribuyente recibió los ahorros de la subcuenta de su Afore en 

donde le efectuaron una retención de ISR de conformidad con lo establecido en el 

artículo 96-Bis de la Ley del ISR. 

Por lo tanto, al momento de presentar la declaración y al no existir un rubro 

específico en el aplicativo del Servicio de Administración Tributaria (SAT), el 

ombudsman fiscal asesoró a la pagadora de impuestos. Esto con el fin de capturar 

la información correspondiente en el apartado de indemnización y aplicar lo 

dispuesto en el citado precepto legal. 

 

La autoridad negó la devolución del ISR 

Con la información presentada, a la contribuyente le resultó un saldo a favor de ISR 

de 19 mil pesos, el cual se solicitó en devolución automática. Sin embargo, la 

autoridad negó su devolución. 

Asimismo, el SAT argumentó que existían diferencias entre los ingresos exentos del 

retenedor y lo declarado por el contribuyente, por lo que de acuerdo con el cálculo 

realizado no existía saldo a favor a devolver. 

La contribuyente presentó la solicitud de devolución vía FED 

Sin embargo, la Prodecon apoyó a la contribuyente a presentar de manera manual 

la solicitud de devolución de su saldo a favor a través del formato electrónico de 

devoluciones (FED), logrando que la autoridad le devolviera íntegramente la 

cantidad solicitada. 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/11/una-contribuyente-obtuvo-la-devolucion-del-isr-retenido-cuando-percibio-ingresos-de-su-afore/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/11/una-contribuyente-obtuvo-la-devolucion-del-isr-retenido-cuando-percibio-ingresos-de-su-afore/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/10/conoce-el-tope-que-tendran-las-comisiones-de-las-afores-en-2022/
https://4yuv9.r.a.d.sendibm1.com/mk/cl/f/8xeUwkxWOqFOWvX6yCMkovI014MLIur3jF8i_7jJ4XIApNdAgjPJdK0QRYw-jm6BPN52IedKC1x5I4mFi_qU0Hi0qUIj25U2oc6Q2FoKQXKEN9U91Qk8bpv6ddLM4DilBF8Jpdrg2CGHHVAVpshnj1K6fHSV8bP2kPRzpNRfI_SncQ1yp1np4GGZUvqVA1g4Eqqa1pm6LSYWEV5pQGOiZ0h2tlw2mSvk6DTpc40BVOx8gvNRjseP-Bk
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Régimen de confianza favorecerá a 1.68 millones de agrocontribuyentes: SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que a partir de 2022 cualquier 

persona física del Régimen de Actividades Agrícolas, Ganaderas, Pesqueras y 

Silvícolas podrá acceder al Régimen Simplificado de Confianza y gozar de los 

beneficios que otorga. 

Aporta más ISR quienes perciben entre e y 5 Mdp al año 

 

 

Genera SAT incertidumbre hacia los jóvenes por RFC 

La falta de información sobre los beneficios de que los jóvenes tramiten su RFC una 

vez que cumplan la mayoría de edad creó pánico en la población, luego de que en 

la minuta Miscelánea Fiscal 2022, que envió la Cámara de Diputados, se diera a 

conocer esta modificación. 

 

Propone el SAT cárcel a gasolineros que no tengan control volumétrico de 

combustibles 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha contemplado, para 2022, penas 

de 6 a 12 años de prisión para empresarios que vendan combustibles de 

procedencia ilícita. 

 

Los mensajes de "terror" que envía el SAT 

El no cumplimiento de una obligación fiscal implica infracción o delito, según sea el 

caso. La infracción o el delito ameritan una pena para el responsable de los 

mismos. También cuando una contribución se paga tardíamente han de pagarse 

recargos por concepto de indemnización al fisco, pero además,  debes tener en 

cuenta que el hecho de que haya que pagar recargos no elimina la posibilidad de 

que, además, haya de cubrirse una multa. 

 

https://www.milenio.com/negocios/regimen-confianza-favorecera-1-68-millones-agrocontribuyentes
https://www.milenio.com/temas/sat
https://www.elfinanciero.com.mx/graficos/edicion-impresa/flip/el-financiero.html
https://www.milenio.com/politica/comunidad/sat-crea-panico-a-los-jovenes-sobre-rfc
https://www.reporteindigo.com/reporte/propone-el-sat-carcel-a-gasolineros-que-no-tengan-control-volumetrico-de-combustibles/
https://www.reporteindigo.com/reporte/propone-el-sat-carcel-a-gasolineros-que-no-tengan-control-volumetrico-de-combustibles/
https://lasillarota.com/dinero/los-mensajes-de-terror-que-envia-el-sat/584809
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Laura Bozzo asegura que ya "pagó lo solicitado" y no tiene orden de captura 

La conductora Laura Bozzo informó en sus redes sociales que ya fue suspendida 

de manera definitiva la orden de aprehensión en su contra, además de que ya 

cumplió con el pago que le solicitó el juez. 

 

Laura Bozzo rompe el silencio: "No soy ninguna evasora"  

"Lo que yo quiero es que quede claro que yo no soy ninguna evasora, yo he pagado 

los impuestos que mi contador me decía", asegura en entrevista para EL 

UNIVERSAL la conductora Laura Bozzo. 

 

Repercusiones del IVA en la industria del juego online 

A propósito del éxito que están disfrutando las plataformas dedicadas a los juegos 

de azar en línea, ha habido muchas dudas respecto de la aplicación del IVA en este 

sector. 

 

Deberán pagar impuestos los comerciantes informales a partir del 2022 

León, Guanajuato.- Tianguistas, cortadores de pelo y personas que vendan 

productos por internet deberán pagar impuestos ante el SAT a partir del 2022. 

 

"¡Qué pase el desgraciado a pagar!": Laura Bozzo quiere hacer campaña del SAT 

para que todos paguen impuestos 

CIUDAD DE MÉXICO.- Laura Bozzo , quien estaba huyendo de las autoridades 

fiscales mexicanas, dijo que ya todo su " asunto legal está arreglado ". 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/entretenimiento/laura-bozzo-asegura-pago-autoridades-orden-captura-460615
https://www.razon.com.mx/entretenimiento/juez-suspende-orden-aprehension-laura-bozzo-podra-seguir-libertad-457003
https://www.razon.com.mx/entretenimiento/juez-suspende-orden-aprehension-laura-bozzo-podra-seguir-libertad-457003
https://www.eluniversal.com.mx/espectaculos/farandula/laura-bozzo-rompe-el-silencio-no-soy-ninguna-evasora
https://www.eluniversal.com.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/minuto-x-minuto
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/economia/repercusiones-del-iva-en-la-industria-del-juego-online/
https://www.casinotopsonline.com/es/mejores-casinos-cuba
https://www.casinotopsonline.com/es/mejores-casinos-cuba
https://www.am.com.mx/economia/SAT-2022-Comerciantes-informales-deberan-pagar-impuestos-a-partir-del-proximo-ano--20211122-0077.html
https://www.elimparcial.com/espectaculos/Que-pase-el-desgraciado-a-pagar-Laura-Bozzo-quiere-hacer-campana-del-SAT-para-que-todos-paguen-impuestos-20211122-0121.html
https://www.elimparcial.com/espectaculos/Que-pase-el-desgraciado-a-pagar-Laura-Bozzo-quiere-hacer-campana-del-SAT-para-que-todos-paguen-impuestos-20211122-0121.html
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Los impuestos al tabaco y cerveza amortiguan la falta de ingresos por ISR 

El Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios (IEPS) al tabaco, cerveza, 

bebidas alcohólicas, juegos con apuestas, bebidas azucaradas y energizantes, y 

postres ha ayudado a amortiguar la falta de ingresos por un Impuesto Sobre la 

Renta (ISR) deprimido y la lenta recuperación en la producción petrolera. 

 

70% de “nenis” no paga impuestos y el SAT las podría multar 

Hace unas semanas se dio a conocer que el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) podría empezar a multar a las “nenis”, como se refieren a las personas, en 

su mayoría mujeres, que se dedican a la venta de productos a través de redes 

sociales. 

 

Se opondrá el PAN a aumentos de impuestos 

El Partido Acción Nacional se opondrá en el Congreso del Estado a los excesivos 

incrementos aprobados por el Cabildo en la Ley de Ingresos 2022, informó el 

dirigente estatal de esa organización partidista, Mario Osuna Jiménez. 

 

NOVENA Resolución de Modificaciones a las Reglas Generales de Comercio 

Exterior para 2020 y sus Anexos 1, 1-A, 4, 10, 22 y 27. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- 

HACIENDA.- Secretaría de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración 

Tributaria. 

NOVENA RESOLUCIÓN DE MODIFICACIONES A LAS REGLAS GENERALES DE 

COMERCIO 

EXTERIOR PARA 2020. 

 

 

 

 

https://expansion.mx/economia/2021/11/23/los-impuestos-al-tabaco-y-cerveza-amortiguan-la-falta-de-ingresos-por-isr
https://www.elcontribuyente.mx/2021/11/70-de-nenis-no-paga-impuestos-y-el-sat-las-podria-multar/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/las-nenis-deben-pagar-impuestos/
https://www.elvigia.net/general/2021/11/23/se-opondra-el-pan-aumentos-de-impuestos-382044.html
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5636006&fecha=23/11/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5636006&fecha=23/11/2021
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México sube el arancel a bienes siderúrgicos 

Ante mejor demanda y mayor producción, el gobierno mexicano decidió 

incrementar a 15 por ciento de manera temporal el arancel a las importaciones de 

97 productos siderúrgicos. 

 

Procesan a Gabriela Arrieta, exfuncionaria de Sedesol, relacionada con la Estafa 

Maestra 

Un juez federal vinculó a proceso a Wendy Gabriela Arrieta Camacho, exdirectora 

de tecnologías de la Información y comunicación de la Secretaría de Desarrollo 

Social (Sedesol), por uso ilícito de atribuciones y facultades en el caso de la Estafa 

Maestra. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/11/23/economia/027n1eco
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/procesan-gabriela-arrieta-exfuncionaria-de-sedesol-relacionada-con-la-estafa-maestra
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/procesan-gabriela-arrieta-exfuncionaria-de-sedesol-relacionada-con-la-estafa-maestra
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sedesol
https://www.eluniversal.com.mx/tag/estafa-maestra
https://www.eluniversal.com.mx/tag/estafa-maestra
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Confirma Ssa 53 muertes más por Covid y otros 916 contagios 

La Secretaría de Salud reportó 53 muertes más por Covid-19 en México, con lo que 

suman 292 mil 524. 

 

Además, detalló, hay 3 millones 864 mil 278 casos confirmados, 916 más que ayer. 

 

Teme OMS 700 muertes de Covid más en Europa hasta marzo 

La pandemia de Covid-19 provocará 700 mil muertes adicionales en Europa de aquí 

a marzo si la tendencia actual continúa, por lo que el total de decesos por 

coronavirus en la región llegaría a 2.2 millones, advirtió la Organización Mundial de 

la Salud. 

 

Tecnología de pruebas serológicas covid será gratis para países pobres 

Una licencia global para la tecnología serológica que detecta los anticuerpos covid-

19 se proporcionará sin regalías a los países pobres y de ingresos medios bajo el 

primer acuerdo de este tipo para impulsar la producción, dijo este martes 

la Organización Mundial de la Salud. 

 

La OMS teme 700,000 muertes adicionales por Covid-19 en Europa hasta marzo 

del 2022 

La OMS temió este martes que el resurgimiento de la pandemia de coronavirus en 

Europa provoque 700,000 muertos adicionales de aquí a marzo si la tendencia 

actual continúa y eleve el total de decesos a 2.2 millones en la región. 

 

La mitad de los mexicanos están completamente vacunados 

Según datos oficiales, la campaña de vacunación contra el Covid-19 en México ha 

inoculado completamente al 50% de la población; esto a nueve meses de haber 

comenzado en febrero pasado. 

 

 

https://www.reforma.com/confirma-ssa-53-muertes-mas-por-covid-y-otros-916-contagios/ar2301799
https://www.reforma.com/teme-oms-700-muertes-de-covid-mas-en-europa-hasta-marzo/ar2302109
https://www.excelsior.com.mx/global/tecnologia-de-pruebas-serologicas-covid-sera-gratis-para-paises-pobres/1483984
https://www.who.int/news/item/23-11-2021-who-and-mpp-announce-the-first-transparent-global-non-exclusive-licence-for-a-covid-19-technology
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/La-OMS-teme-700000-muertes-adicionales-por-Covid-19-en-Europa-hasta-marzo-del-2022-20211123-0023.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/La-OMS-teme-700000-muertes-adicionales-por-Covid-19-en-Europa-hasta-marzo-del-2022-20211123-0023.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/bajo-observacion-la-mitad-de-los-mexicanos-estan-completamente-vacunados-7511740.html
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Cuarta ola de Covid-19 será la peor, advierte Merkel 

El miedo ganaba terreno en Alemania ante la explosión de contagios de Covid-19 

mientras la vecina Austria inició ayer un nuevo confinamiento, medida inédita en 

Europa desde la masiva campaña de vacunación. 

 

No se ha presentado ni un repunte de contagios por Covid-19 en las escuelas: 

López-Gatell 

El titular de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-

Gatell, destacó durante la Mañanera que no se ha presentado ni un repunte de 

contagios por Covid-19 en las escuelas. 

 

Pfizer ‘consentirá' a México: Envío de vacunas COVID aumentarán en cierre de 

2021 

La farmacéutica Pfizer aumentará sus envíos de vacunas contra el COVID-19 en el 

cierre de 2021, dijo este martes Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/cuarta-ola-de-covid-19-sera-la-peor-advierte-merkel-7512171.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/11/23/no-se-ha-presentado-ni-un-repunte-de-contagios-por-covid-19-en-las-escuelas-lopez-gatell-356263.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/11/23/no-se-ha-presentado-ni-un-repunte-de-contagios-por-covid-19-en-las-escuelas-lopez-gatell-356263.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/11/23/en-vivo-la-mananera-de-amlo-hoy-martes-23-de-noviembre-356254.html
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/11/23/pfizer-consentira-a-mexico-envio-de-vacunas-covid-aumentaran-en-cierre-de-2021/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/11/23/pfizer-consentira-a-mexico-envio-de-vacunas-covid-aumentaran-en-cierre-de-2021/
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Partidos piden no satanizar a sus asesores en INE; "correcto que instituto los pague" 

Los representantes de los partidos políticos consideraron “normal” y “correcto” que 

el Instituto Nacional Electoral (INE) gaste más de 66 millones de pesos al año en 

salarios para las personas que los asesoran y orientan dentro del Consejo General, 

pues advirtieron que no es ilegal, así se ha mantenido desde la reforma de 1996 y 

además, no son personas que “estén haciendo nada”, pues son indispensables para 

atender “todo lo que se hace en el INE”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/partidos-politicos-piden-satanizar-asesores-en-ine
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Es México lugar 36 de 43 en pensiones 

El sistema de pensiones en México se ubicó en el lugar 36 de un conjunto de 43 

países analizados, de acuerdo con el ranking Global Pension System de Mercer 

CFA. 

 

El País obtuvo una puntuación de 49.0 en el indicador global -que contempla temas 

como adecuación, sustentabilidad e integridad del sistema-, aunque registró una 

mejoría respecto a las 44.7 unidades del ranking 2020, cuando ocupó el lugar 38. 

 

Afores, con mayor beneficio sobre trabajadores con ‘descongelamiento’ de 

reservas 

Si la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 

(Consar) ‘descongela’ una parte de las reservas que generan las Administradoras 

de fondos para el retiro (Afores), el beneficio será más para ellas que para los 

trabajadores que ahorran para su pensión.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/es-mexico-lugar-36-de-43-en-pensiones/ar2301978?v=2
https://elceo.com/negocios/descongelar-reservas-beneficiara-mas-a-afores-que-a-trabajadores/
https://elceo.com/negocios/descongelar-reservas-beneficiara-mas-a-afores-que-a-trabajadores/
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Quiere mujer liderar el sindicato petrolero 

La contienda para elegir al secretario general del Sindicato de Trabajadores 

Petroleros de la República Mexicana (STPRM) está por arrancar y Cristina Alonso, 

con 29 años de trayectoria en Pemex, busca liderar el gremio. 

 

Se suman empresas al metaverso 

Mark Zuckerberg rebautizó a Facebook como Meta y anunció el inicio de una 

transición hacia una plataforma informática emergente llamada Horizon, un entorno 

virtual que permitirá ser parte del llamado metaverso. Conoce en qué consiste la 

propuesta del universo digital y qué empresas han mostrado interés en ser parte del 

proyecto. 

 

 Pretende Infonavit erradicar 'ciudades dormitorio' 

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) 

pretende terminar con las "ciudades dormitorio" en el País. 

 

Pacta EU liberación coordinada de reservas de crudo 

La Casa Blanca anunció este martes que había ordenado la liberación de 50 

millones de barriles de crudo de la reserva estratégica del país para rebajar los 

costos de la energía, en coordinación con otros países, como China. 

 

31.4 millones de mexicanos trabajan en la economía informal 

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), al 

cierre del tercer trimestre (julio-septiembre) del 2021 se registran un total de 31.4 

millones de empleos informales, lo representa un incremento de 3.9 millones en su 

comparación anual.  

 

 

 

https://www.reforma.com/quiere-mujer-liderar-el-sindicato-petrolero/ar2301945?v=4
https://www.reforma.com/se-suman-empresas-al-metaverso/ar2301970
https://www.reforma.com/pretende-infonavit-erradicar-ciudades-dormitorio/ar2301932
https://www.reforma.com/pacta-eu-liberacion-coordinada-de-reservas/ar2302093?v=3
https://www.dineroenimagen.com/economia/314-millones-de-mexicanos-trabajan-en-la-economia-informal/139191
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Inflación se colocará por encima del 6.80%, prevén especialistas 

Los especialistas económicos consultados por Reuters prevén que el índice de 

inflación en México se mantendrá por encima del rango objetivo del 3% +/- un punto 

porcentual, tras colocarse en 6.24% interanual.  

 

Estados Unidos liberará 50 millones de barriles de petróleo de las reservas de 

emergencia 

La Casa Blanca informó la mañana de este martes que pondría a disposición 50 

millones de barriles de petróleo de las reservas estratégicas de petróleo de Estados 

Unidos para ayudar a enfriar los precios del curdo. 

 

En el 2021 México hilará dos años con salidas históricas de capital: IIF 

Al corte del 10 de noviembre, los inversionistas extranjeros habían liquidado 

265,025 millones de pesos en instrumentos de deuda del país; la aversión está 

alimentada por las políticas económicas poco claras hacia los sectores productivos. 

 

Firma austriaca repotenciará nueve hidroeléctricas de la CFE 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) adjudicó a un consorcio liderado por a 

austriaca Andritz Hydro la modernización de nueve de las 14 hidroeléctricas que 

rehabilitará a lo largo de esta administración, luego de un concurso abierto en el que 

participaron sólo dos contendientes, para un contrato por 892.9 millones de dólares. 

 

Biden anuncia el uso de reservas de petróleo para contener precios 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunciará que su país aprovechará las 

reservas estratégicas de petróleo para ayudar a compensar un aumento en los 

precios de la gasolina, según informan medios locales. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/inflacion-se-colocara-por-encima-del-680-preven-especialistas/139193
https://www.dineroenimagen.com/economia/precios-al-alza-inflacion-repunta-624-interanual/138850
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Estados-Unidos-liberara-50-millones-de-barriles-de-petroleo-de-las-reservas-de-emergencia-20211123-0020.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Estados-Unidos-liberara-50-millones-de-barriles-de-petroleo-de-las-reservas-de-emergencia-20211123-0020.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-el-2021-Mexico-hilara-dos-anos-con-salidas-historicas-de-capital-IIF-20211122-0148.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Firma-austriaca-repotenciara-nueve-hidroelectricas-de-CFE-20211123-0003.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/biden-anuncia-el-uso-de-reservas-de-petroleo-para-contener-precios-7512291.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/atlantic-council-critica-inaccion-de-joe-biden-ante-cambios-energeticos-en-mexico-7488764.html
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Crece IED 5.7% en primeros nueve meses del año 

La Inversión Extranjera Directa registró hasta el cierre del tercer trimestre del año la 

llegada de 24 mil 831.7 millones de dólares, 5.7 por ciento por arriba de lo que se 

registró en el mismo periodo del año pasado, cuando con cifras preliminares, se 

alcanzaron flujos por 23 mil 482.3 millones de dólares; no obstante, el monto 

continúa siendo 4.9 por ciento menor a los 26 mil 100 millones de dólares. 

 

Inversión Extranjera Directa registra crecimiento de 5.7% 

De enero a septiembre, la Inversión Extranjera Directa (IED) en México registró 

un crecimiento de 5.7 por ciento, respecto a las cifras preliminares del mismo 

periodo previo, al sumar preliminarmente 24 mil 831.7 millones de dólares. 

 

Nuevas fallas en el servicio de BBVA México 

BBVA México informó a clientes y usuarios que sus servicios están presentando 

intermitencias, después de que en redes sociales se comenzara a reportar fallas en 

la aplicación de la compañía bancaria. 

 

ONU alerta incremento de 10% en los precios de ropa, electrodomésticos y muebles 

La Conferencia de de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), 

alertó que en 2022, productos como ropa, muebles y electrodomésticos podrían 

aumentar 10% al consumidor si el actual alza de los fletes de los contenedores, se 

mantiene. 

 

Peso mexicano, en su peor nivel desde marzo pasado; ayer se depreció 0.77% 

Ante la mayor aversión al riesgo que se registró en los mercados financieros y ante 

la fortaleza del dólar, el peso mexicano registró una depreciación de 0.77 por ciento 

este lunes para cerrar en el mercado interbancario en 20.9821 por dólar spot, su 

peor nivel desde marzo. 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/crece-ied-5-7-primeros-nueve-meses-ano-460589
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/11/23/inversion-extranjera-directa-registra-crecimiento-de-57-356229.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Nuevas-fallas-en-el-servicio-de-BBVA-Mexico--2021221139
https://www.contrareplica.mx/nota-ONU-alerta-incremento-de-10-en-los-precios-de-ropa-electrodomesticos-y-muebles-202122118
https://www.jornada.com.mx/2021/11/23/economia/029n1eco
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¡Mal presagio! Analistas prevén inflación de hasta 7% al cierre de 2021 

La inflación general en 2021 cerraría en 7 por ciento a tasa anual, de acuerdo con 

el consenso de analistas privados consultados por Citibanamex. 

 

Con más desocupación 

A pesar de la recuperación del mercado laboral, la tasa de desocupación en 23 de 

las 39 principales ciudades del país sigue siendo superior al promedio nacional de 

4.2% reportado en el tercer trimestre de 2021, de acuerdo con los resultados de la 

Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo nueva edición, publicada por el Inegi. 

 

Aumenta 5.7% inversión de extranjeros en México: SE 

La Inversión Extranjera Directa (IED) acumuló entre enero y septiembre del año 24 

mil 831 millones de dólares, cifra que representó un aumento de 5.7%, en 

comparación con el mismo periodo del año pasado. 

 

Infonavit otorga 121 mil créditos basados en minisalarios 

Tras la entrada en vigor del nuevo esquema de créditos en pesos del Instituto del 

Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), en lugar de un 

esquema basado con salarios mínimos, 121 mil 107 personas se han beneficiado 

con tasas entre el 1.9 a 10.45 por ciento, indicó la dependencia. 

 

Interjet nombra a Luis Federico Bertrand como nuevo director general 

Interjet nombró al ingeniero Luis Federico Bertrand Rubio, como nuevo director 

general y CEO de la empresa. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/11/22/mal-presagio-analistas-preven-inflacion-de-hasta-7-al-cierre-de-2021/
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20211123
https://www.24-horas.mx/2021/11/23/aumenta-5-7-inversion-de-extranjeros-en-mexico-se/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/11/23/politica/infonavit-otorga-121-mil-creditos-basados-en-minisalarios/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/interjet-nombra-luis-federico-bertrand-como-nuevo-director-general
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Del aeropuerto de Toluca a Interjet: Luis Bertrand Rubio, nuevo director de la 

aerolínea 

Luis Bertrand Rubio pasó de ser el director del aeropuerto de Toluca a director 

general de Interjet, la aerolínea que no vuela desde diciembre pasado y que se 

encuentra en huelga desde el 8 de enero de 2021. 

 

Grupo Bal arrancó con la extracción de crudo y gas 

PetroBal, firma parte del conglomerado Grupo Bal, junto con Fieldwood Energy E&P 

México, informó que el 5 de noviembre comenzaron la producción comercial de 

petróleo y gas en los campos Ichalkil y Pokoch en el Área Contractual 4, ubicada en 

aguas someras frente a las costas de Campeche.  

 

BBVA México normaliza servicios tras falla, pero no descarta más intermitencias 

BBVA México informó en su cuenta de Twitter que sus servicios estaban 

restablecidos luego de las fallas reportadas por sus clientes más temprano este 

lunes. 

 

Se reune General Motors con sindicatos 

La armadora General Motors de México se reunió con organizaciones sindicales 

interesadas en representar a los trabajadores de su planta ubicada en Silao, 

Guanajuato. 

 

FMI advierte a El Salvador sobre riesgos de adopción del bitcoin 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) consideró que El Salvador no debería 

adoptar el bitcoin como moneda de curso legal ante los riesgos que implica, pese a 

que el presidente Nayib Bukele incluso anunció la construcción de la primera ciudad 

del mundo basada en la criptomoneda. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/11/22/del-aeropuerto-de-toluca-a-interjet-luis-bertrand-rubio-nuevo-director-de-la-aerolinea/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/11/22/del-aeropuerto-de-toluca-a-interjet-luis-bertrand-rubio-nuevo-director-de-la-aerolinea/
https://www.milenio.com/negocios/grupo-bal-arranco-extraccion-crudo-gas
https://www.milenio.com/buscador?text=PetroBal
https://www.milenio.com/buscador?text=Campeche
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/11/22/bbva-mexico-normaliza-servicios-tras-falla-pero-no-descarta-mas-intermitencias/
https://www.24-horas.mx/2021/11/23/se-reune-general-motors-con-sindicatos/
https://www.milenio.com/negocios/fmi-advierte-salvador-riesgos-adopcion-bitcoin
https://www.milenio.com/temas/fmi
https://www.milenio.com/temas/bitcoin
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Interroga FGR a ex Procurador de Guerrero por caso Iguala 

Iñaky Blanco Cabrera, ex Procurador de Guerrero, compareció ayer por tercera 

ocasión en calidad de testigo ante la Fiscalía General de la República, para ser 

interrogado sobre la posible implicación de la Policía Ministerial en la desaparición 

de los 43 normalistas de Ayotzinapa. 

 

Da AMLO 'otros datos' a Trudeau 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador expuso al Primer Ministro canadiense 

Justin Trudeau "otros datos" sobre las concesiones mineras en México, despertando 

alertas en especialistas. 

 

Autorización exprés para obras públicas con decreto presidencial 

El presidente Andrés Manuel López Obrador emitió un decreto que declara los 

proyectos y obras de infraestructura del gobierno como de interés público y 

seguridad nacional. 

 

Declaran como de seguridad nacional proyectos de AMLO 

Anoche, la Presidencia de la República decretó como de interés público y de 

seguridad nacional la realización de los proyectos y obras prioritarias encabezadas 

por la actual administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. Con 

dicha acción, el Ejecutivo federal podrá blindar la información relacionada con su 

desarrollo, además de permitir la emisión de permisos o licencias provisionales, en 

menos de cinco días, para dar pronto inicio a su construcción. 

 

Combaten armeros de EU demanda de México; SRE afina su “esgrima jurídico” 

Los 11 fabricantes de armas estadunidenses que demandó el Gobierno federal 

pidieron este lunes a la Corte federal de Boston, Massachusetts desechar el caso 

porque consideran que viola las leyes de su país, además de que no tienen la 

obligación legal de proteger a nuestro país de los delincuentes mexicanos. 

 

https://www.reforma.com/interroga-fgr-a-ex-procurador-de-guerrero-por-caso-iguala/ar2302108?v=2
https://www.reforma.com/da-amlo-otros-datos-a-trudeau/ar2301874?v=2
https://www.excelsior.com.mx/nacional/autorizacion-expres-para-obras-publicas-decreto-presidencial/1483955
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Declaran-como-de-seguridad-nacional-proyectos-de-AMLO-20211123-0002.html
https://www.razon.com.mx/mexico/armerias-eu-abren-fuego-gobierno-mexico-esgrima-comienza-responde-sre-460683
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Rebasan migrantes a Comar: tiene 116 mil solicitudes y esperan 130 mil 

El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de 

Gobernación (Segob), Alejandro Encinas Rodríguez, aseguró que para finales de 

este año se espera que las solicitudes de la Condición de Refugiado y Protección 

Complementaria asciendan a 130 mil. 

 

“Cuidado, prudencia y sensatez”, pide Ricardo Monreal a Claudia Sheinbaum 

En el Senado, el líder de la bancada de Morena, Ricardo Monreal, pidió a la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum, prudencia y sensatez ante la campaña 

anticipada rumbo a la sucesión presidencial de 2024. 

 

Con acuerdo, AMLO blinda sus obras insignia; esto dicen los expertos 

La Presidencia de la República publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) 

un acuerdo por el que se declara de interés público y seguridad nacional la 

realización de proyectos y obras a cargo del gobierno de México asociados a 

infraestructura. 

 

Ilegal, acuerdo suscrito por AMLO sobre obras, advierte oposición en el Senado 

La oposición en el Senado de la República calificó de ilegal el Acuerdo presidencial 

publicado este lunes en el Diario Oficial de la Federación, por el que todos los 

proyectos de infraestructura del gobierno federal serán considerados de interés 

público y de seguridad nacional.  

 

INAI analiza posibles vulneraciones tras acuerdo para considerar obras como 

seguridad nacional 

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales (INAI) analiza el Acuerdo, publicado este lunes en el Diario Oficial 

de la Federación, por el que los proyectos y obras del Gobierno de México son 

considerados de interés público y seguridad nacional, a fin de garantizar que el 

derecho de acceso a la inforamación y el principio de máxima publicidad no sean 

vulnerados.  

https://www.razon.com.mx/mexico/segob-estima-130-mil-solicitudes-refugio-finales-2021-460636
https://www.contrareplica.mx/nota--Cuidado-prudencia-y-sensatez-pide-Ricardo-Monreal-a-Claudia-Sheinbaum-2021231131
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-acuerdo-amlo-blinda-sus-obras-insignia-esto-dicen-los-expertos
https://www.eluniversal.com.mx/tag/diario-oficial-de-la-federacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ilegal-acuerdo-suscrito-por-amlo-sobre-obras-advierte-oposicion-en-el-senado
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/tag/diario-oficial-de-la-federacion-dof
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-analiza-posibles-vulneraciones-tras-acuerdo-para-considerar-obras-como-seguridad
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-analiza-posibles-vulneraciones-tras-acuerdo-para-considerar-obras-como-seguridad
https://www.eluniversal.com.mx/tag/inai
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
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Hoy comparece Pablo Gómez ante Comisión de Hacienda en San Lázaro 

Pablo Gómez Álvarez fue citado a comparecer este martes ante la Comisión de 

Hacienda de la Cámara de Diputados para que esa instancia valore su 

nombramiento como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y emita un dictamen que se 

enviará al pleno para su ratificación. 

 

Prudencia, le pide Monreal a Sheinbaum 

En el Senado, el líder de la bancada de Morena, Ricardo Monreal, pidió a la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum, prudencia y sensatez ante la campaña anticipada 

rumbo a la sucesión presidencial de 2024. 

 

En NY, Ebrard pide a armerías autorregularse 

Los esfuerzos de las Naciones Unidas para combatir el tráfico y el desvío de armas 

han sido insuficientes, criticó el canciller Marcelo Ebrard ante el Consejo de 

Seguridad, por lo que instó a sus integrantes y al sectores privados a propiciar la 

autorregulación de la industria. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/11/23/politica/015n1pol
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/23/prudencia-le-pide-monreal-a-sheinbaum/
https://www.milenio.com/politica/en-ny-ebrard-pide-a-armerias-autorregularse
https://www.milenio.com/buscador?text=Marcelo+Ebrard
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Kast, el admirador de Pinochet que quiere un Chile en orden 

Admirador de la dictadura de Augusto Pinochet y en sintonía con líderes como Jair 

Bolsonaro, Donald Trump y el partido Vox español, el ultraderechista chileno José 

Antonio Kast se presenta como el candidato del orden para Chile. 

 

EU cuestiona las elecciones de Venezuela 

Estados Unidos denunció ayer  que el gobierno del presidente 

de Venezuela, Nicolás Maduro, privó "de nuevo" a los venezolanos de participar en 

un proceso electoral "justo y libre". 

 

Avanza en Israel proyecto de ley para limitar mandatos del primer ministro 

Los parlamentarios israelíes adoptaron en primera lectura un proyecto de ley para 

limitar el número de años en el poder de un primer ministro, una propuesta calificada 

por la oposición de "anti-Netanyahu". 

 

Comisión del Parlamento de Perú declara persona non grata a Evo Morales 

El ex presidente de Bolivia, Evo Morales fue declarada persona non grata por la 

comisión de Relaciones Exteriores del Congreso de Perú, "por su negativo activismo 

en Perú y su evidente injerencia e intromisión en la agenda del Gobierno". 

 

Biden propone segundo periodo de Powell en Fed 

Joe Biden propuso a Jerome Powell para un segundo mandato como presidente de 

la Reserva Federal de EU, optando por la continuidad en un momento delicado para 

la economía estadunidense, que enfrenta a una inflación alta y una recuperación 

irregular del mercado laboral. 

 

 

 

  

https://www.reforma.com/kast-el-admirador-de-pinochet-que-quiere-un-chile-en-orden/ar2301658?v=2
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/11/23/eu-cuestiona-las-elecciones-de-venezuela-356193.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Avanza-en-Israel-proyecto-de-ley-para-limitar-mandatos-del-primer-ministro-2021221137
https://www.milenio.com/internacional/parlamento-peru-declara-persona-non-grata-evo-morales
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/biden-propone-segundo-periodo-de-powell-en-fed
https://www.milenio.com/buscador?text=Joe+Biden
https://www.milenio.com/buscador?text=Jerome+Powell
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DESBALANCE 

¿La señorita Laura Bozzo pagó? 

Nos dicen que quien anda diciendo que ya llegó a un arreglo con las autoridades es 

la conductora de TV, Laura Bozzo, quien tenía una orden de aprehensión desde 

agosto pasado por defraudación fiscal por casi 12 millones de pesos, obtenidos por 

la venta indebida de un inmueble embargado por el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), de Raquel 

Buenrostro, y dado en garantía por un adeudo de 13 millones de pesos. Nos cuentan 

que, según la peruana, ya se suspendió de manera definitiva dicha orden de captura 

al haber cumplido ante el juez con el que acudió para arreglar su situación. Nos 

dicen que seguramente se puso a mano, pues de lo contrario no estaría comentando 

nada desde algún lugar de México. Incluso, hasta aprovechó la situación, porque 

dicen que hay quienes están interesados en sacar su bioserie. 

 

 

 

Capitalizando Experiencia 

Michiel Chacón 

En pasado reciente se dio a conocer el nuevo Régimen Simplificado de Confianza 

(RESICO) que reemplaza al Régimen de Incorporación Fiscal (RIF para personas 

físicas) y al Régimen Opcional de Acumulación de Ingresos (Flujo de Efectivo o FE 

para Personas Morales). 

Actualmente el RIF es exclusivo para personas físicas con actividad empresarial en 

donde el beneficio se enfoca tanto en el Impuesto al Valor Agregado (IVA) como en 

el Impuesto Sobre la Renta (ISR), con una mecánica igual al de las personas físicas, 

pero con una reducción desde el 100% hasta el 10% del impuesto conforme el año 

tributado en ese régimen, así como una tasa preferencial de IVA para facturas 

emitidas al RFC de público en general. Este régimen solo se tributa si los ingresos 

son inferiores a dos millones de pesos, y eran exentas al pago de los impuestos si 

el ingreso es menor a 300 mil pesos anuales. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/la-senorita-laura-bozzo-pago-para-evitar-captura
https://www.elfinanciero.com.mx/monterrey/2021/11/23/michiel-chacon-regimen-de-confianza/
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FRENTES POLÍTICOS  

Frentes Políticos 

1. Constancia. Dos importantes centros de acopio y distribución de drogas que 

operaban en las alcaldías de Iztapalapa e Iztacalco fueron descubiertos, cateados 

e inhabilitados por personal de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 

de la Ciudad de México, quienes, además, decomisaron casi 200 dosis de tóxicos y 

detuvieron a ocho presuntos envenenadores públicos, quienes quedaron a 

disposición de la Fiscalía General de Justicia capitalina. La dupla de organismos 

garantiza la efectividad de la lucha contra la delincuencia, pues se cierra el ciclo de 

presentación y proceso. La dependencia al mando de Omar García Harfuch no se 

detiene; cada semana los golpes a los narcomenudistas son noticia. Y la ciudad se 

higieniza de criminales. 

2. Reconocimiento histórico. El compromiso de la actual administración con las 

raíces de México y los forjadores de la patria alcanza límites antes inexplorados. En 

la Ciudad de México, hace unas semanas, cambió el nombre de la calzada Pedro 

de Alvarado por la de México-Tenochtitlan. Ayer, Marcelo Ebrard, secretario de 

Relaciones Exteriores, junto con el alcalde de Nueva York, Bill de Blasio, develaron 

la placa México-Tenochtitlan Avenue, en la intersección de la calle 116 y la segunda 

avenida de East Harlem, en Manhattan. “Esta es una iniciativa sin precedente, es 

un orgullo tener una calle para reconocer los esfuerzos y las contribuciones de la 

comunidad mexicana en Estados Unidos”, destacó el canciller. En otros sexenios, 

¿alguien lo habría imaginado? 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El rebrote 

Mientras varios países europeos enfrentan una cuarta ola de covid –Alemania, 

Austria, Eslovaquia y Grecia, entre otros–, el ministro alemán de Salud, Jens Spahn, 

advirtió a sus conciudadanos que para finales del invierno sólo habrá tres tipos de 

personas: los vacunados, los recuperados y los muertos. 

En México, en cambio, seguimos viviendo la ficción del semáforo epidemiológico 

verde. La autoridad federal y muchas locales han hecho creer que la epidemia ya 

se acabó. En el extremo está la gobernadora de Campeche, quien, de plano, afirmó 

que el uso del cubrebocas ya es innecesario. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1483947
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-rebrote/1483939
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Los militares y la 4T 

Espero no equivocarme, pero sigo pensando que no estamos ante un proceso de 

militarización del país, por lo menos no con las características políticas que muchos 

analistas consideran y observan con preocupación. 

Sí creo que existen excesos en las tareas que el presidente López Obrador ha 

otorgado a las Fuerzas Armadas. Que participen en la construcción del Tren Maya 

o del aeropuerto de Santa Lucía puede ser discutible pero, sin duda, es una tarea 

que puede encuadrarse en sus posibilidades y responsabilidades. Que se les 

encargue proteger a los distribuidores de gas Bienestar es absurdo. Que la Guardia 

Nacional (con o sin reforma ya bajo control militar) participe en los operativos de 

control migratorio es una exigencia que no puede soslayarse. Que tenga que formar 

un batallón turístico para garantizar la seguridad en la Riviera Maya no tiene sentido: 

lo que se necesita no es un batallón especializado en áreas turísticas, sino una 

estrategia que garantice esa seguridad que muchas veces se pierde tanto en los 

centros turísticos como en muchas otras zonas del país. No sé si es necesario 

convertir a un sector de las Fuerzas Armadas en una empresa que incluye 

administración de aeropuertos, trenes, aduanas, sí me queda claro que su reforma 

interna ha sido un acierto. 

 

LEO ZUCKERMANN 

El general secretario paga con amor el amor recibido 

A riesgo de ser reiterativo, repito que la militarización de tareas que deberían estar 

haciendo las autoridades civiles es lo que más me preocupa de este gobierno. 

 Respeto a las Fuerzas Armadas, pero creo que su labor debe estar restringida a 

procurar la seguridad nacional y el rescate de la población en situaciones de 

emergencia. Desgraciadamente, desde el sexenio de Calderón, los gobiernos han 

utilizado cada vez más al Ejército y a la Marina para resolver problemas públicos. 

Nada, desde luego, como este sexenio, donde el presidente López Obrador les ha 

encargado muchísimas cosas. No las repito porque ya resulta aburrido. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/los-militares-y-la-4t/1483942
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/el-general-secretario-paga-con-amor-el-amor-recibido/1483943
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ALICIA SALGADO 

Aeroméxico net value: 2,564 mdd 

Ése es el valor neto que tendrá la nueva Aeroméxico reestructurada si el acuerdo 

sometido ante la Corte de Nueva York convierte al Fondo Apollo en el principal 

accionista individual de Aeroméxico. Es una propuesta que convierte deuda en 

capital por 720 millones de dólares, propone canje de vieja deuda por nueva 

garantizada por 763 millones de dólares con vencimiento en 8 años y tasa fija 

superior a 8 por ciento. 

Todos los arrendamientos de equipo han sido redocumentados y la deuda total se 

reduce en casi mil millones de dólares, y la caja se queda con liquidez suficiente 

para continuar el plan de sustitución de los Embraer 190 por los Boeing 737-9 Max, 

lo que muestra que desplegarán un agresivo plan de conectividad en su principal 

mercado, que es México y el mercado de conectividad global. 

 

DAVID PARAMO 

Profético Heath 

Por segunda vez en menos de una semana, el subgobernador del Banco de México, 

Jonathan Heath, ha hecho advertencias sobre lo elevada que se encuentra la 

inflación. Primero señaló que el aumento de los precios será a una tasa anual 

superior al 7%, es decir, el nivel más alto en dos décadas. Es bien sabido que si la 

inflación toma una tendencia al alza es difícil bajarla por cuestiones que tienen que 

ver con los aumentos de precio que se dan tratando de anticipar la inflación 

esperada. 

El subgobernador decidió atajar los comentarios, entre otros del Presidente de la 

República, con otro tuit: “Se argumenta que la inflación actual es transitoria, por lo 

que no hay que actuar. Aunque fuera cierto, es irrelevante. Si esta inflación se 

traslada a mayores costos y empuja las expectativas al alza, vamos a tener 

problemas aún después de que los factores temporales se desvanecen”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/aeromexico-net-value-2564-mdd/139208
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/aeromexico-net-value-2564-mdd/139208
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/profetico-heath/139206
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EL CONTADOR 

El Contador 

1. Los ánimos de la comunidad turística fueron muy positivos durante la 45 edición 

del Tianguis Turístico de México, que se realizó la semana pasada en Mérida, 

Yucatán, estado que gobierna Mauricio Vila, pues el sector mandó el mensaje de 

que está listo para la reactivación que viene pospandemia, aunque el país nunca 

cerró fronteras y se le adelantó en la recuperación a muchas otras naciones. Sin 

embargo, hubo un momento cuando, durante la cena de bienvenida en la Hacienda 

Xtepen, hubo algunos abucheos para Miguel Torruco, titular de Turismo. Al parecer 

el sector no perdona que la administración federal no apoyó al turismo en medio de 

una crisis histórica. 

 

JOSÉ YUSTE 

López-Gatell modifica postura, ahora a... 

Un primer paso del subsecretario para la Prevención y Promoción de la Salud fue 

modificar su postura sobre la aplicación de vacunas a adolescentes, por lo pronto, 

para quienes tienen de 15 a 17 años de edad. Es un cambio radical: mientras más 

vacunados, menor será el contagio de covid-19. 

Otro paso de López-Gatell fue apoyar a la Cofepris para su homologación con 

tratamientos aprobados por la FDA de Estados Unidos, cuando la Cofepris ha sido 

un verdadero embudo para la industria farmacéutica. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/139205
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que mientras la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados 

convocó a discutir y votar este martes el proyecto de reformas en materia de equidad 

de género, en el que destacan temas como el matrimonio igualitario y la autonomía 

reproductiva, más de 180 organizaciones provida llamaron a frenar la enmienda 

que, a su juicio, disfraza la legalización del aborto. La mayoría morenista, por 

conducto de Aleida Alavez, intentaba construir consenso en torno al dictamen, 

incluso con la bancada panista de Jorge Romero, para alcanzar unanimidad. 

Que después de la turbulencia en el Tribunal Electoral, hoy el magistrado 

presidente, Reyes Rodríguez Mondragón, rendirá su primer informe de labores de 

manera virtual en las instalaciones de la Suprema Corte ante su presidente, Arturo 

Zaldívar, y el resto del pleno, el Consejo de la Judicatura y sus compañeros de la 

Sala Superior, donde destacará la reforma interna. Por cierto, José Luis 

Vargas desea subrayar que su viaje a Argentina fue en calidad de “comisión oficial 

en representación del TEPJF y aprobada por el pleno”, que “las autoridades 

convocantes cubrieron los gastos de pasaje, hospedaje, alimentación y traslados”, 

y que “el objetivo fue estrictamente institucional y de observación electoral”. 

 

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA 

De allí nadie regresa victorioso 

Yo no recuerdo ninguna visita espectacular de un presidente de México a Estados 

Unidos, y eso que he cubierto todas desde que Gustavo Díaz Ordaz se reunió con 

Richard Nixon en Coronado, el 3 de septiembre de 1970. 

A lo largo de medio siglo he informado de los encuentros, en Washington, de Luis 

Echeverría con el mismo Nixon en junio de 1972, con la crisis con Cuba y las aguas 

del río Colorado; de José López Portillo y Jimmy Carter en septiembre de 1979, al 

que siempre desdeñó, y volvería en junio de 1981 con Ronald Reagan presidente; 

la de Miguel de la Madrid al mismo Reagan, en 1986, tocada por la crisis de 

Contadora; en las de Carlos Salinas, en 1989, con George Bush papá, arrastrando 

la ejecución del agente de la DEA Kiki Camarena; la de Ernesto Zedillo a Bill Clinton, 

en octubre de 1995, en medio de la peor crisis económica; la de Vicente Fox a 

George Bush hijo, en septiembre de 2001, y la frustrada enchilada completa; la de 

Felipe Calderón a Barack Obama, en mayo de 2010, y la crisis de las armas y la de 

Enrique Peña Nieto al mismo Obama, en enero de 2015, con el caso migratorio.  

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1199
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1199
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/de-alli-nadie-regresa-victorioso
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/de-alli-nadie-regresa-victorioso
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CARLOS PUIG 

Las corcholatas y la pesadilla 

Estaba claro que era demasiado pronto. Dicen los que saben y lo escuchan que el 

mismo presidente Andrés Manuel López Obrador hubiera querido que fuera 

diferente, pero los resultados electorales, sobre todo lo que pasó en la ciudad, lo 

obligaron a hacer público el juego de la sucesión y tomar el control. 

“Haiga sido como haiga sido”, lo que estamos viendo es un espectáculo que 

difícilmente hace bien a nadie, tampoco a los aspirantes. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El discurso de AMLO en la Casa Blanca 

Me ha gustado mucho el breve y sustancioso discurso del presidente López Obrador 

frente al presidente Biden y el primer ministro Trudeau en la Casa Blanca, con 

motivo de la Cumbre Norteamericana. 

Primero, por que ha hecho suyo sin reticencia el Tratado de Libre Comercio que rige 

la zona y ha propuesto ampliarlo para hacerlo todo lo competitivo que puede ser. Es 

un refrendo estratégico: México debe profundizar el rumbo tomado con el Nafta en 

1994, ese es el camino a seguir para México. 

 

CARLOS MARIN 

Motivos de una insensata invitación 

La mañana en que acompañaría al presidente López Obrador a Washington, Hugo 

López-Gatell añadió a su perlario de sandeces otro colguije que enriquece la 

argumentación jurídica que sus agraviados le arman para acusarlo penalmente por 

su criminal desempeño frente a la pandemia. 

Entrevistado el miércoles en el aeropuerto internacional de la capital, afirmó que la 

vacunación a menores cuyas edades van de 15 a 17 años estuvo contemplada 

desde que se diseñó el Plan Nacional de Vacunación, lo cual es otra de sus mentiras 

porque jamás lo había dado nadie a conocer. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/las-corcholatas-y-la-pesadilla
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/las-corcholatas-y-la-pesadilla
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-discurso-de-amlo-en-la-casa-blanca
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-discurso-de-amlo-en-la-casa-blanca
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/motivos-de-una-insensata-invitacion
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/motivos-de-una-insensata-invitacion
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ENRIQUE QUINTANA 

El 7 por ciento de inflación 

El subgobernador del Banco de México, Jonathan Heath, afirmó la semana pasada, 

en la Convención del IMEF, que la inflación del mes de noviembre probablemente 

llegaría al 7 por ciento. 

Ayer, en la encuesta quincenal de Citibanamex, realizada entre un amplio grupo de 

expertos económicos, resultó también en 7 por ciento el pronóstico para el fin de 

este año. 

 

DARÍO CELIS 

Los izquierdistas apuntan a la banca 

EL SECTOR HACENDARIO y Banco de México se están llenando de personajes 

de izquierda, ligados a movimientos sociales de los 60s y 70s, en las narices 

de Rogelio Ramírez de la O, hijo laboral del neoliberalismo. 

El secretario de Hacienda ya entendió que no va a poder nombrar nuevos directores 

en la banca de desarrollo, ni subsecretarios ni reguladores: sus propuestas se las 

vetó el Presidente. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El fracaso del gobierno 

El comandante general de la Guardia Nacional, general Luis Rodríguez Bucio, dio 

a conocer ayer los números sobre el despliegue en el país para combatir la 

inseguridad. La fuerza operativa de la Guardia Nacional, que está a nada de llegar 

a 100 mil elementos, ha desplegado a casi 90 mil para enfrentar criminales. Si se le 

suma a ese cuerpo a los soldados y marinos, la fuerza operativa alcanza los 236 mil 

elementos. Su fortaleza revela, sin embargo, lo contrario, una notoria incapacidad 

para enfrentar la inseguridad, y subraya el fracaso de lo que ofreció el Presidente: 

pacificar al país. 

La violencia es rampante. En los últimos días hubo violencia en Zacatecas, 

Michoacán, Jalisco, Puebla y San Luis Potosí. No deja de haber asesinatos en 

Cajeme, León, Tijuana y Baja California. Sólo en noviembre, el promedio de 

homicidios por día alcanzó los 75. La violencia se contuvo este año, lo que sería 

una buena noticia porque se asomaría en el horizonte el punto de inflexión.  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/11/23/el-7-por-ciento-de-inflacion/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/11/23/el-7-por-ciento-de-inflacion/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/11/23/los-izquierdistas-apuntan-a-la-banca/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/11/23/los-izquierdistas-apuntan-a-la-banca/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/11/23/el-fracaso-del-gobierno/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/11/23/el-fracaso-del-gobierno/
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Pepe Grillo 

Coordinador de cabecera 

Clemente Castañeda ya sabe lo que es coordinador una bancada naranja. Lo hizo 

en el Congreso de Jalisco y también en la Cámara de Diputados, de modo que no 

tendrá mayor problema para coordinar ahora a los senadores de MC, a partir del 

mes de diciembre. 

 

 

Federico Arreola 

Bátiz, ministro; los perros de rancho contra el general secretario... y el origen: el 

fraude de 2006 

El Senado hoy elegirá un nuevo ministro o una nueva ministra de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación. Hay tres opciones: Bernardo Bátiz, Loretta Ortiz y Eva 

Verónica de Gyvés. Tres excelentes personas, tres competentes juristas. Se dice 

que Loretta es la favorita. 

 

 

Rozones 

Primer juzgado contra violencia familiar 

Donde se echaron para adelante en la atención de un problema con fuerte impacto 

social como lo es la violencia intrafamiliar es en el Estado de México, entidad donde 

gobierna Alfredo Del Mazo. Y es que ayer se formalizó el arranque de operaciones 

de un juzgado especial, el único de su tipo en el país, para atender ese tipo de 

casos. En la entidad se pusieron de acuerdo los Poderes Ejecutivo y Judicial y 

lograron llevar a buen puerto esta iniciativa que será de gran ayuda para los 

demandantes, pues además de ofrecerles la posibilidad de cuidar su propia 

integridad ante un victimario al permitirles presentar sus casos vía remota, ofrece 

acciones de respuesta en cuatro horas como plazo mayor. Ahí está pues el modelo 

Edomex, para otras entidades que quieran hacer la diferencia, nos comentan. 

 

 

https://www.cronica.com.mx/opinion/coordinador-cabecera.html
https://www.sdpnoticias.com/opinion/batiz-ministro-los-perros-de-rancho-contra-el-general-secretario-y-el-origen-el-fraude-de-2006/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/batiz-ministro-los-perros-de-rancho-contra-el-general-secretario-y-el-origen-el-fraude-de-2006/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/amlo-propone-a-loretta-ortiz-bernardo-batiz-y-veronica-de-gyves-para-la-scjn/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/amlo-propone-a-loretta-ortiz-bernardo-batiz-y-veronica-de-gyves-para-la-scjn/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/primer-juzgado-violencia-familiar-460706
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Javier Solórzano 

Los viajes no sólo ilustran 

El balance de los viajes del Presidente a NY y Washington tuvo resultados en lo 

general positivos. En la ONU se pasaron apuros porque se utilizó un escenario para 

hablar de temas que no están en la agenda del Consejo de Seguridad. No sólo 

enfrentó la crítica de las delegaciones de Rusia y China, sino que también muchos 

de sus planteamientos en que ponderó lo que se está haciendo en el país para 

extenderlo a otras naciones están lejos de poderse apreciar resultados 

internamente. 

 

Bibiana Belsasso 

La frontera no detiene las armas 

El canciller Marcelo Ebrard dio un mensaje contundente el día de ayer en Nueva 

York, en la sede de la ONU, durante el debate abierto del “Impacto del desvío y 

tráfico de armas para la paz y la seguridad”, del Consejo de Seguridad de la ONU, 

el cual preside México de forma temporal por un mes. 

 

Arturo Damm 

Inversión 

La inversión es cualquier conducta que tenga como fin multiplicar el ingreso, que es 

el producto del trabajo, multiplicación que, frente a la escasez, que puede 

minimizarse, pero no eliminarse, tiene sentido. Sacar el mayor provecho posible, no 

sólo de nuestro trabajo, sino del producto de nuestro trabajo. 

 

 

Marco A. Mares 

Gobierno mexicano, sin trabas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador eliminó a través de un acuerdo del 

Ejecutivo cualquier trámite que se requiera para realizar los proyectos y obras de su 

gobierno. Entre sus razones, explica que busca, lograr el crecimiento económico, 

aumentar las oportunidades a las regiones más rezagadas, y lograr el bienestar 

social. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/viajes-ilustran-460707
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/frontera-detiene-armas-460696
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/inversion-460694
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Gobierno-mexicano-sin-trabas-20211123-0009.html
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La Gran Carpa 

Tren 

Ante los rumores que ponían al doctor Jorge Alcocer fuera de la Secretaría de Salud, 

AMLO negó la renuncia. “Fue un rumor. Nosotros estamos muy contentos, muy 

satisfechos con el desempeño (...) Imagínense, cómo lo vamos a cambiar”, 

mencionó. El presidente explicó que el subsecretario de salud, Hugo López-Gatell 

lo acompañó en su viaje a EU por dos razones: “Primero, porque él está encargado 

del programa de combate al covid (...) Pero también para reconocerle su trabajo”. 

 

 

¿Será? 

Promoción de los derechos 

A propósito de la defensa de los derechos dentro de las instituciones de educación 

superior, el Tribunal Universitario de la UNAM organiza el foro Primer Congreso 

Internacional sobre Justicia Universitaria, Género y Derechos Humanos, en el cual 

participarán el rector Enrique Graue y las distintas autoridades involucradas con el 

derecho de las y los universitarios. Sin duda el tribunal no solo se limita a atender 

las denuncias, sino que con este tipo de actos promueve y fortalece la defensa de 

dichos derechos. A ver qué otra universidad le entra. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20211123-0010.html
https://www.24-horas.mx/2021/11/23/promocion-de-los-derechos/
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Dinero 

 

Aunque el presidente López Obrador ha dicho en varias ocasiones que el 

neoliberalismo está muerto en México, de vez en cuando se le escucha patalear 

desde su tumba. Una de las compañías que nació, se desarrolló y se ha convertido 

en la mas importante trasnacional cadena de tiendas en el neoliberalismo 

económico, Walmart, anuncia que abrirá más expendios de gasolina en territorio 

mexicano. WalMart nació en pañales de percal en Arkansas, Estados Unidos, era 

una tienda pueblerina. La fundó Sam Walton a quien se atribuye la invención del 

supermercado. Heredó a sus hijos, forman la familia mas rica del mundo… o eran, 

porque en los últimos tiempos la acumulación de capital ha cambiado de dinámica 

y tenemos empresas billonarias como Apple y Tesla, un nivel que todavía no logra 

la cadena. Acusada en Estados Unidos de cometer actos de corrupción en México, 

aquí las autoridades del peñanietismo no la quisieron tocar ni con la hoja de una 

lechuga. Volviendo al tema de los expendios de gasolina, Walmart operará en 

asociación con la compañía Gazpro (nada que ver con la mayor gasera rusa 

Gazprom). Instalarán expendios en algunas tiendas Bodega Aurrera, Mi Bodega 

Aurrera, Sam’s Club, Walmart Express y Walmart Supercenter. Serán diseñadas, 

desarrolladas y operadas por Gazpro, y se abastecerán de gasolina suministrada 

por Pemex, mediante el modelo de marca sublicenciada, dice un comunicado. En 

Estados Unidos representan una competencia formidable porque hacen ofertas 

combinadas con descuentos que incluyen gasolina y alimentos. En México hay 

alrededor de 15 mil expendios, antes todos eran de Pemex, entraron los privados y 

comenzó la pérdida de su mercado cautivo de 50 millones de vehículos. Con 

Walmart se acelerará su achicamiento. 

 

Astillero 

Conforme a lo publicado ayer en el Diario Oficial de la Federación, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador podrá declarar de interés público y seguridad 

nacional todo proyecto u obra, a cargo del mismo gobierno federal, que 

esté asociado a infraestructura considerada estratégica o prioritaria. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/11/23/opinion/010o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/11/23/opinion/012o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Covid: cuarta ola y descontento social 

La canciller saliente de Alemania, Angela Merkel, advirtió ayer que la cuarta oleada 

de contagios en el marco de la pandemia de Covid-19 va a ser peor que todo lo que 

hemos visto hasta ahora y que las restricciones a la movilidad establecidas por el 

gobierno de Berlín para disminuir el número de nuevas infecciones ya no son 

suficientes. Tanto Merkel como su probable sucesor, Olaf Scholz, han decidido 

endurecer las restricciones para personas no vacunadas, que en el caso alemán 

suman uno de los porcentajes más altos de Europa: 32 por ciento. 

 

  

 

DESBALANCE 

Powell y Herrera esperan confirmación 

Ahora que el presidente estadounidense Joe Biden despejó dudas al optar por la 

continuidad en la política monetaria de la poderosa Reserva Federal (Fed), nos 

dicen que Jerome Powell y Arturo Herrera tienen algo en común. Nos cuentan que 

ambos ya tienen el nombramiento y el respaldo de cada uno de los mandatarios, 

uno para seguir al frente de la Fed y el otro para llegar al Banco de México como 

gobernador, en sustitución de Alejandro Díaz de León. Sin embargo, falta que los 

senadores de ambos países aprueben la decisión. En el caso de Herrera, la 

propuesta está en el Senado desde julio pasado, pero aún no hay fecha para 

presentar sus cartas credenciales en la Comisión de Hacienda. Nos cuentan que, 

en caso de recibir el visto bueno, a Herrera y Powell los mantendrá ocupados la alta 

inflación. 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/11/23/edito
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20211123
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HISTORIAS DE NEGOCIOS 

MARIO MALDONADO 

Con reforma eléctrica, desbanda de empresas 

La contrarreforma eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador 

tiene el mundo en contra. La apuesta por devolver el monopolio de la electricidad a 

la CFE y minimizar la participación de los privados ha sacado chispas por todos 

lados. No sólo las empresas nacionales y extranjeras que operan en México se han 

quejado de la iniciativa; también las organizaciones ambientalistas, el Departamento 

de Energía, los congresistas y el embajador de Estados Unidos, Ken Salazar; la 

oposición legislativa y el grueso de los especialistas la han descalificado con 

argumentos sólidos. 

El Presidente y los funcionarios que apoyan su aventura se han ido quedando solos. 

La secretaria de Energía, Rocío Nahle ,y el director de la CFE, Manuel 

Bartlett, son prácticamente los únicos integrantes del gabinete que defienden a capa 

y espada una reforma que, si bien no nació muerta, tiene escasas posibilidades de 

ver la luz. Todo indica que la presión de Estados Unidos y Canadá será 

determinante para frenar las intenciones reformadoras de la 4T, por lo que se 

anticipa que, si pasa, la iniciativa quedará, en el mejor de los casos, como una 

renegociación de los contratos con las empresas. 

 

ESPECTRO 

JAVIER TEJADO DONDÉ 

La 4T tras las universidades públicas… ¿y ahora tras las empresas? 

Son varios los choques que se han dado desde la 4T con universidades y centros 

de investigación públicos. El primero fue la reducción salarial que se aprobó para el 

ejercicio 2019, que imposibilitó que cualquier académico en una institución pública 

ganara más que el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Después, el gobierno extinguió la mayoría de fideicomisos públicos para transferir 

esos recursos a sus proyectos prioritarios y la academia se quedó sin una fuente 

para poder hacer investigaciones de alto nivel de manera multianual. Con ello, están 

en proceso de desaparecer fondos que administraba el Conacyt, que representaban 

19 mil millones de pesos. Sin esos recursos, la investigación volvió a sufrir otro 

golpe. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20211123
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20211123
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

CON UN solo decreto, Andrés Manuel López Obrador pretende tirar al basurero 20 

años de avances en materia de transparencia y rendición de cuentas en México. 

 

LA ORDEN del Presidente es clasificar como asuntos de seguridad nacional todos 

los proyectos de infraestructura en áreas como ferrocarriles, aeropuertos o energía. 

Eso significa bloquear el acceso a información que debería ser pública. 

 

DE ESTA FORMA, si un ciudadano quiere conocer información tan simple como 

contratos de proveedores del Tren Maya, del aeropuerto de Santa Lucía o la 

refinería de Dos Bocas, será el equivalente a pedir los planos arquitectónicos del 

penal de máxima seguridad en Almoloya. 

 

¿A QUIÉN beneficia el decretazo presidencial? A la opacidad y a la corrupción. Ni 

más ni menos. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Capitalismo maduro 

Después de ocho años de contracción, que llevaron a una caída económica de 80 

por ciento y convirtieron al país en uno de los más pobres de América Latina, 

Venezuela está experimentando con una nueva fórmula: se llama "capitalismo". 

 

Si bien las estadísticas oficiales son poco fiables o inexistentes, la firma inglesa 

EMFI está calculando que en este 2021 la economía venezolana cerrará con una 

expansión de 6.2 por ciento. La incertidumbre sobre las estadísticas oficiales de 

este país queda de manifiesto en que en su proyección anterior la empresa 

proyectaba un avance de solo 2 por ciento. Publicaciones como The Economist 

hace ya tiempo que no incluyen a Venezuela en sus registros, mientras que la última 

cifra que el Banco Mundial ofrece sobre el PIB de Venezuela es de 2014. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-11-23/op216456
https://www.reforma.com/capitalismo-maduro-2021-11-23/op216458
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SACAPUNTAS 

Nuevos fichajes 

Nos adelantan que habrá sorpresas esta semana en la mañanera con el anuncio 

que hará el presidente Andrés Manuel López Obrador sobre nuevas 

incorporaciones al gobierno. Y no se descarta que puedan integrarse al mundo 

diplomático personajes de otros partidos, como la priista Claudia Pavlovich. 

En sus marcas, listos… 

El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, sostuvo ayer una reunión 

con el presidente López Obrador en Palacio Nacional, para hablar sobre la ruta de 

la Reforma Eléctrica. Se prevé que esta semana quedé al menos el calendario para 

escuchar a los expertos en parlamento abierto, para después reunirse con 

empresarios del sector. 

 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Sheinbaum, sacarse la espina 

Si alguien ha redoblado el paso y está chambeando “obsesivamente” es Claudia 

Sheinbaum. Viene de atrás, lo sabe, aún y cuando cuente con la bendición y luzca 

como la favorita de López Obrador para sucederlo en la Presidencia de la 

República. 

Su imagen –dura, fría, distante de la gente– no le ayuda. Le urge un cambio al 

respecto. Verse menos envarada, lucir cálida, aprender a sonreír. Ese es el primer 

objetivo de su equipo rumbo a 2024. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/11/23/sacapuntas-356224.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/11/23/sheinbaum-sacarse-la-espina-356203.html

